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要和搭档有交流。”2020 年 10 月中

旬的一天，在一间演播室里，来自

某游戏公司的业界老师正为台下的

大三学生们分析刚刚两位学生的解

说实践，而他们解说的素材，就是

当时正在上海举办的 S10 中的一场

真实的电竞比赛。

这是发生在上海体育学院播音

与主持艺术专业电竞解说方向的一

堂专业课上的情景。2018 年，上海

体育学院这个专业方向的本科招生，

开了全国的先河。当时报名人数超

过 200 人，最终招录 21 人，何玥来

和王蕊位列其中。

“刚刚入学时，同专业的同学

们都觉得有点不理解，明明是电竞

解说方向，为什么一开始都是在练

播音主持的基本功，不让我们接触

电竞专业的课程。”何玥来说。但

他们如今进入大三，开始有一半以

上的课程与电竞解说相关时，想法

发生了变化：如果没有前两年的基

础，现在这些实践的专业课也不可

能学得懂学得好。

该专业方向的负责教师朱俊河

告诉《新民周刊》记者：对于这些

学生来说，对口就

业基本不存在问题，

因为上海本地汇集

了全国电竞产业链

90% 以上的资源，

学院也与许多业界

企业达成合作，让

学生们有很好的锻

炼和展示才能的机

会。 事 实 上，2018

级电竞解说方向的

学生当下已经有好

几个在不同的电竞

赛事里担任过官方

解说。“但更为关键的是，如何让

他们有深厚的底蕴，成为具有社会

影响力的高端人才，这才是对我们

教学最大的挑战。”

朱俊河说，他们教学团队的策

略是，贯彻“新文科”概念，“两

条腿走路”：一条紧抓实践，另一

条抓文化储备。在文化储备方面，

让老师也不落后于变化的形势，与

学生一起组团学习，总体是“领老

师学习，带学生学习”。

这样的安排，让王蕊受益颇多。

她认为电竞技战术分析不是自身的

优势，所以将来的职业规划或许并

不是电竞解说，而是其他领域的播

音主持。“有这么好的学习条件，

只要底子打好了、底蕴坚实了，我

相信这样的转型不会困难。”她说。    

何玥来发现，电竞解说的专业

课程也在不断完善：例如，他们的

2020 级同专业方向学弟学妹们已经

有“个人形象设计”这门课程可以上，

而他们大一时还没有，他正计划着

要去“蹭课”。

在谈到对未来的规划时，何玥

来和王蕊都把进一步深造纳入计划。

他们所在的上海体育学院也正在这

个领域开展行动：电竞传播方向的

硕士研究生已列入该校的 2021 年招

生计划，同方向的博士研究生招生

也正在筹划中。朱俊河说，该专业

的目标是打造电竞相关领域的人才

培育基地与研究中心。

“或许将来，我们还可以尝试

为电竞企业提供‘叩门式’的人才

培养服务，为学生提供‘经纪人式’

的教育服务。”他说。

同样是电竞产业链人才的学历

教育，不走高考的途径，也有另外

的选择。成才学院有些孩子在短期

的青训营结束之后，选择了“长期

班”。所谓长期班，指的是成才学

　　电竞产业链的涵盖面很广，除了职业选手，还有教练、
裁判、赛事策划、赛事内容制作、解说等很多相关职业。

下图：2020 年暑期

青训营中，成才学

院的教练正在比赛

中指导电竞学员。


